

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA poseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de S. m. 74 8. n.

Teléfono núm. 100

AÑO III.

Palma Viernes 17 de Noviembre de 1893

NUM. 919

## ¡A Melilla!

Barcelona 15.

### Primer embarque

A primera hora de la mañana de ayer, el muelle de Barcelona, vióse invadido por inmensa y animada masa de público que por momentos iba engrosando con los que llegaban de todos los extremos de la ciudad.

El caso no era para menos: tratábase del embarque de un contingente de tropa bastante regular.

El pueblo de Barcelona que actualmente está pasando un grave período de prueba, no podía mostrarse sordo á la voz de la patria y cumplió deber tan sagrado, asistiendo á la despedida de nuestros soldados, dándoles, con su presencia, muestra inequívoca de cariño y de agradecimiento.

El primer batallón del regimiento de Asia fué el primero que llegó al muelle, convenientemente uniformado y tocando su música popular paso-doble.

A las siete empezó el embarco en el vapor «Menorquín», pasando toda la tropa á bordo en menos de veinte minutos. Mientras se verificaba esta operación, la música colocada en el castillo de proa estuvo tocando aires nacionales.

Al poco rato llegaron los cazadores de Figueras y junto con ellos la banda municipal, que se colocó en el muelle, frente al vapor «Nuevo Mahonés», que embarcó la fuerza de dicho batallón, amenizando el acto con sus notas.

Casi al mismo tiempo que las fuerzas citadas, acudieron al muelle de Barcelona los generales Martínez Campos (la primera autoridad que llegó), Ahumada (general gobernador) duque de Ahumada, González Muñoz, Soler, Fuentes, Fontseré, Azafón é ininidad de jefes y oficiales, el gobernador civil Sr. Larroca, los presidentes de la Audiencia y Diputación y el alcalde que presidía la corporación municipal.

Los cazadores de Figueras embarcaron en breves instantes. Mientras se verificaba el embarque los soldados eran obsequiados con cigarrros puros y cajetillas. También abundaban los vivas á España y al ejército, que eran contestados con entusiasmo.

Una vez á bordo toda la fuerza, las autoridades penetraron en el «Menorquín», dirigiéndose al castillo de popa, donde estaba reunida la brillante oficialidad del primer batallón de Asia. Allí pronunciaron sentidas y patrióticas arengas el general Martínez Campos, el señor Larroca y el Sr. Henrich. Contestóles el bizarro coronel del Asia D. José Macón, conocido en esta capital por haber mandado muchos años el batallón de cazadores de Mérida, con levantadas frases, diciendo que á pesar de no tener historia el regimiento, por ser de reciente creación, tenía la convicción de que ahora la empezaría brillantemente, porque se compone de catalanes y valencianos y estos no retroceden nunca ante el peligro.

Diéronse vivas á España y al ejército que fueron calurosamente contestados. Retiráronse las autoridades á los acordes de la marcha real, dirigiéndose á bordo del «Nuevo Mahonés», que estaba atracado al lado del «Menorquín», en cuyo sitio repitióse la ceremonia que acabamos de describir.

El Sr. Henrich entregó al coronel Macón un paquete, encargándole que en nombre de Barcelona entregue á las tropas una peseta, seis y ocho reales.

Llega la hora de levar anclas.

Salen las autoridades, se cambian muchos apretones de manos y fuertísimos abrazos, saltan lágrimas de algunos hermosos ojos de mujer, que sin duda lloran por adelantado la ausencia del ser queri-

do; toca una de las músicas aquellas notas calientes del famoso «Dúo de la Africana», que recuerdan la tierra de Lanuza; el vapor señala la marcha; sueñan muchos aplausos y vivas patrióticos, agítanse muchos pañuelos, y el buque que conduce á nuestros valerosos soldados se aparta lentamente, siendo seguido con avidez por los que nos quedamos, mandando pedazos del corazón á aquella masa anónima, que viste el airoso traje de la infantería española, entre la que, de seguro, cuéntanse héroes ignorados. Hasta el sol, que había estado ocultado por densa nube, asomó la cabeza en aquel instante para iluminar y saludar aquel cuadro patriótico.

Media hora después salía el «Nuevo Mahonés.»

Los dos vapores estuvieron en el antepuerto haciendo lastre hasta las diez de la mañana, que fué la hora en que zarparon.

Al pasar por el lado del Asilo Naval fueron saludados con vivas al ejército por los niños del Asilo, que estaban en las verjas.

También hicieron demostraciones en los clubs de regatas, que estaban empavesados. Otros buques del puerto se vistieron también de fiesta.

### Segundo embarque

Esta vez no se cumplió lo de nunca segunda parte fueron buenas, porque el segundo embarque de ayer fué una brillante manifestación de simpatía al ejército.

A las once de la mañana notábase en las Ramblas animación deusada. El pueblo esperaba el paso del batallón de cazadores de Barcelona, que estaba acuartelado en el Buensuceso. La hora señalada para la salida era las doce y fueron puntuales, porque á esa hora embocaba la rambla de los Estudios dicho batallón, que llevaba al frente al simpático general D. Higinio de Rivera, que es el jefe de la brigada expedicionaria.

Al salir del cuartel empezaron los vivas y aplausos y aclamaciones, que fueron creciendo en progresión geométrica á medida que iba engrosando la masa de pueblo que rodeaba á los cazadores. La rambla de las Flores ya no podía con la gente que bajaba; aquello era un amasijo de carne humana. Al llegar á la rambla del Centro y frente á nuestra Redaccion, el entusiasmo llegó al paroxismo.

La bandera española que ondeaba en los balcones de la redaccion de «La Publicidad» fué saludada con aplausos grandísimos y muchos vivas á España y al ejército. Todos los jefes saludaron aquella enseña de la patria que nosotros guardamos como algo sagrado.

Mientras se verificaba esta manifestación, un detalle que presenciarnos nos dió escalofríos: á un capitán de la guardia civil, militar bragado, se le cayeron las lágrimas. Siguió la marcha de los cazadores y continuó el entusiasmo hasta la hora de embarco que se verificó al momento de llegar al muelle de Atarazanas, donde estaba atracado el vapor «Turia». Subimos á bordo y desde el puente presenciarnos un espectáculo delicioso. Millones de cabezas divisábanse, altas unas más bajas otras, pues el público había invadido todo el muelle de Atarazanas y la base del monumento á Colon.

Verificóse el embarco en poquísimo tiempo. Repetieron las arengas y saludos de ordenanza.

Venga el paso doble de Cádiz, vengan aplausos y vivas á España y en medio de estas manifestaciones alejóse el «Turia» pausadamente. Era la una y cuarto.

Multitud de lanchas repletas de gente escoltaron al «Turia» hasta fuera el puerto. Repetieron los vivas y la multitud empezó á desfilar á medida que se alejaba el vapor.

La manifestación hecha á los cazado-

res de Barcelona fué una nota caliente de verdad y de las que llegan muy adentro.

Debemos confesar que nos impresionó de manera agradable y que nos proporcionó un gran consuelo ver que el corazón del pueblo latía á impulsos de móviles generosos.

¡Honor para nuestros soldados!

Al pasar los cazadores de Barcelona frente al consulado norte americano, rambla de Santa Mónica, el consul que estaba en el balcón les saludó cariñosamente, izando al mismo tiempo el pabellón de los Estados Unidos.

## Neurosis anarquista

Se han suspendido las garantías constitucionales en Barcelona devolviendo el Gobierno un golpe de rigor legal contra la salvaje manifestación de los terribles anarquistas.

Tremenda contienda han entablado estos y horribles procedimientos desenvuelven para suponer en la actual sociedad. La pavorosa dinamita utilizada como agente político sirve ahora de terrible espada de ese angel exterminador que se llama anarquía.

Tan espantoso elemento, reclama energías violentas de la fuerza legal que debe sobreponerse á la fuerza salvaje como garantía de los ciudadanos.

No discutiremos la razón de la anarquía por que al fin y al cabo como doctrina política ha de tener sus excelencias.

Pero como cuando en cualquier idea ya sea democrática ó reaccionaria, se estreman los procedimientos resulta ilegal y arbitraria, de aquí que considerando á la anarquía bajo el prisma legal la encontremos desprovista de todo derecho.

Es cierto que la prensa de oposición censura el acuerdo del Gobierno que suspende las garantías constitucionales en Barcelona pero no es menos cierto que su censura no es honda ni mucho menos terminante.

Republicanos y monárquicos, exaltados é indiferentes, todos comprenden que ante ese terrible reto lanzado por los anarquistas, reto que más parece producto de la fantasía criminal de un loco, que represalia de cuerdo, no cabe ya más que la fuerza bruta con toda su cohorte de atropellos é ilegalidades.

No ceja la anarquía en su obra de destrucción terrible, ni tampoco en la propagación de su demoleedor procedimiento.

La Neurosis, la lucubración, el delirio de esos cerebros que podemos llamar novísimos revolucionarios, busca aberraciones criminales refinamientos de catástrofe donde el enemigo común, el burgués, sea espantosamente destrozado mezclándose en la dispersión de sus miembros, los de sus esposas é hijos como infernal apoteosis de la furia anárquica.

No crean nuestros lectores que exajeramos. Recientes noticias recibidas de Londres dicen que anarquistas notables han estudiado friamente el medio más tremendo para producir una catástrofe. El acuerdo se ha impreso y repartido á todos los Clubs anárquicos de Europa y solo falta ahora su primera representación.

El sistema inspirado sin duda por infernal idea consiste en dejar abiertos dos mecheros de gas en un teatro por espacio de 20 minutos y hacer explotar después una ó dos bombas de dinamita.

Nada queremos decir de este horrible consorcio. El hidrógeno inflamado por la dinamita sería algo como el fuego del cielo....

Urge pues, aún más, es inmediatamente

te necesario que los Gobiernos persigan la anarquía sin descanso.

Convertidos sus sectarios en los furiosos cuya calentura tiende á destruir lo existente, precisa que los poderes legales apliquen la camisa de fuerza á esos neuróticos, devolviéndoles sus procedimientos cobardes y alevosos.

Porque no se trata ya de políticos que pelean por su idea, sino de asesinos cuya grandeza no se inspira más que en el refinamiento de su crimen.

M. S.

## LA CAMPAÑA DE MELILLA

### Predicando la guerra

El corresponsal de *Le Temps* en Lalla-Marnia, población argelina próxima á la frontera marroquí, dice que los Guelaya, ó sean las kábilas rifeñas que hostilizan á Melilla, han dirigido á sus vecinos mahometanos el siguiente llamamiento:

«Acudid, hermanos nuestros, para hacer la guerra á los españoles.

Perdonamos á todos los vuestros que se hayan hecho respecto de nosotros culpables de delitos tales como asesinatos, robos, etc. Contraemos el compromiso de no reclamarles nada y de no perseguirlos.»

### Una carta

El ministro de la Guerra escribió ayer al general Macías comunicándole la noticia de que hoy marcharía para Melilla el infante D. Antonio.

S. A. ha sido destinado, como jefe en el arma de caballería, á las órdenes del general Macías y para figurar en su estado mayor.

Además ha dicho el general nuevamente en la carta que tiene dispuestas en Andalucía tropas para ir á Melilla, las cuales embarcarán inmediatamente que el Sr. Macías emprenda las operaciones de avance.

### El doctor Camisón

Hoy marcha á Melilla, acompañando al infante D. Antonio, de cuya asistencia facultativa está encargado; el infante marcha antes de curar completamente la bronquitis que padece hace algunos días.

El doctor ha sido además comisionado por el ministro de la Guerra para atender á la curación de los heridos de la campaña.

### Más telegramas

Ayer recibió el ministro de la Guerra varios despachos del general Macías anunciándole como se efectúan las operaciones de descarga de los víveres y materiales de guerra y hace indicaciones de como se ha establecido el servicio de comunicaciones por los buques de nuestra armada *Isla de Luxón, Lemercario y Atrevido*.

Nada dice acerca del envío de nuevos refuerzos, siendo probable que no se tarde más allá de dos ó tres días, pues el martes se confía que llegue á Melilla el «Reina Mercedes» con los 40.000 fusiles Mauser.

### Los corresponsales expulsados

Varios de estos han solicitado permiso para estar en Melilla presenciando las operaciones militares.

El primero en pedirlo fué un corresponsal inglés, luego hicieron lo propio algunos franceses y ahora hay en Málaga un oficial portugués con dos asistentes, esperando permiso para trasladarse á dicha plaza africana.

El ministro de la Guerra contestó al primero que solicitó autorización, que no tendría inconveniente en darla, si en ello no encontraba obstáculo el general Macías.

El Sr. López Domínguez escribió á éste una carta trasladándole la petición, y hasta la fecha no ha contestado el señor Macías.

**Telegrafistas militares**

Parece que al fin ha tomado el ministro de la Guerra la resolución de mandar embarcar para Melilla una compañía de telegrafistas militares, que pondrán, en cuanto lleguen á dicha plaza, en comunicación constante á ésta con los fuertes, y suplirán además las deficiencias del cable, estableciendo la comunicación óptica á través del Mediterráneo.

El batallón de telégrafos cuenta con el material más moderno que se conoce en su clase, y seguramente prestará buen servicio en Melilla la compañía destinada á dicha plaza.

Hoy pasarán revista los jefes del batallón á dicha compañía.

**Telegramas**

París 14.

Lord Gladstone ha anunciado que el Gobierno inglés se halla decidido á intervenir en la huelga de los carboneros.

París 14.

Telegrafía la Agencia Havas á sus corresponsales que Francia ha enviado á Madrid un inspector encargado de indagar los antecedentes de los anarquistas franceses detenidos en Cataluña, pudiendo muy bien ocurrir que de sus gestiones resulte una petición de extradición.

París 14.

Cerca de Vestuor ha naufragado el vapor «Greatfort», á consecuencia de una explosión de su caldera, resultando 22 muertos y tres heridos, habiéndose salvado el capitán y algunos tripulantes.

París 14.

Acaba de principiarse en el polígono de Thun (Berne) los ensayos de un nuevo explosivo descubierto por el célebre físico de Ginebra, Raul Pictet. La potencia del explosivo puede regularse no ofreciendo su transporte peligro alguno.

París 14.

M. Fortis, jefe de la extrema izquierda legalitaria, pronunció ayer un discurso en Bolonia, ante la Unión democrática.

Ha declarado que era de todo punto preciso asegurar el equilibrio del presupuesto de una manera amplia, al objeto de excluir toda duda; háse manifestado contrario á la reducción de los gastos militares, añadiendo que aceptaba en principio las proposiciones financieras del ministerio.

París 14.

El gobierno griego ha recibido del almirante Avelan, jefe de la escuadra rusa del Mediterráneo, una comunicación en la que éste solicita permiso para establecer en territorio griego una estación naval para la marina del czar.

París 14.

El alcalde de Santander ha telegrafiado al presidente del comité de la prensa dándole las gracias por su conducta con motivo de la catástrofe de que fueron víctimas los santanderinos.

París 14.

Ha sido agredido á puñaladas en un restaurant el ministro de Servia, quedando en gravísimo estado.

Créese que será presidente de la Cámara M. Casimiro Perier.

El ministro de Portugal ha entregado á Mme. Carnot, por encargo de su Gobierno, las insignias del gran cordón de Damas Nobles de la reina Santa Isabel.

El exterior español ha cerrado hoy á 60'65.

Perpignan 14.

Ha sido detenido ayer el anarquista italiano Antonio Rinaldi, procedente de Barcelona.

Sospéchase que es uno de los autores del atentado del Liceo.

**Crónica**

13 Noviembre.

Se ha reanudado algo la cuestión de Melilla por alguna determinación adoptada contra el corresponsal del periódico *El País* que ha sido expulsado de la plaza por el general Macías.

No haremos nosotros comentarios sobre esto porque no nos corresponde.

Pero recojiendo impresiones, diremos que la determinación era censurada en todos los círculos, tachándola de venganza por las ideas políticas que sustenta *El País*.

Coincidiendo con esta expulsión del corresponsal referido Sr. Vidaurreta es-

tá también otra disposición análoga que ha expulsado asimismo á otros corresponsales de la prensa inglesa.

Por cierto que anoche la Gran Bretaña que jamás se olvida ni de sus intereses ni de sus hijos, envió á su Embajador en Madrid al ministro de Estado para que reclamase sobre la referida expulsión de periodistas.

Y aun hay más: y es que según nuestros informes el gobierno accederá á lo solicitado, permitiendo á los corresponsales ingleses su permanencia en Melilla, mientras prohíbe la del Sr. Vidaurreta representante de *El País*.

Repetimos que no nos ciega la pasión política. Pero acudiendo con orgullo—por qué no decirlo,—por el honor del compañerismo y profesión periodística pedimos que *El País*, no obstante sus ideas merece asilo en Melilla, siquiera ¡porque es español!

El referido corresponsal Sr. Vidaurreta envía hoy el siguiente telegrama que en suplemento publica *El País*.

«Como español y caballero protesto de que no se me permita residir en Melilla. Esto cuesta decir la verdad.

Vidaurreta.

Siguen llegando reservistas para incorporarse á sus respectivos cuerpos. Este detalle resulta animadísimo, pues lejos de adivinarse en los incorporados aquellos entusiasmos bélicos demostrados no ha mucho en las manifestaciones populares, se ven caras tristonas que protestan mudas de la movilización.

Hé aquí la alocución guerrera de los riffeños llamando á sus hermanos á la Guerra Santa:

«Acudid hermanos nuestros para hacer la guerra á los españoles.

»Perdonamos á todos los vuestros que se hayan hecho respecto de nosotros culpables de delitos tales como asesinatos, robos y adulterios. Contraemos el compromiso de no reclamarles nada y de no perseguirlos.»

Las impresiones de Melilla son unánimes en el deseo de que la campaña se inicie con algunas batallas decisivas.

Es pues peligroso que el gobierno no decida esto, pues la inercia desmoraliza las tropas, haciendo decaer su espíritu.

Esta inercia decreta también un respiro para los riffeños que se aprovechan en municionarse y reorganizando sus tropas.

Los teatros animadísimos en la pasada semana. El mal tiempo incitante á buscar el calor teatral ha llenado nuestros coliseos con el todo Madrid.

Los estrenos pocos y malos. *La Hechicera* en Novedades es de sistema Maüser. Es decir un *dramon* con muchos tiros. *Los novios de la Trini fixco* en Esclava y *Manzanos* y *Guindos* y *El brazo derecho* estrenados en la Comedia y Lara, éxitos.

Y no hay más. ¡Ah! se me olvidaba decir que hay lluvia en abundancia.

S.

**Alcance de última hora**

13 Noviembre.

Se van á reunir en Consejo los ministros.

Anticipando impresiones diremos que les cambiarán sobre los asuntos pendientes, manifestando á sus compañeros el General Lopez, detalles de la campaña entre los que figura como más importante el de estar ya dispuestos los 25.000 hombres que se espera reunir para dar una acción decisiva.

Los últimos despachos de Melilla confirman que dos buques ingleses han estado haciendo señales á los riffeños.

Diése también que uno de los referidos barcos había desembarcado armas y municiones.

Asegúrase también que si el Gobierno permite la estancia en Melilla de los corresponsales ingleses, son de temer desórdenes.

Los republicanos están hoy indignados por la expulsión de Melilla del corresponsal de *El País*.

Según oímos este periódico está dispuesto á hacer graves declaraciones con-

tra el Ministro de la Guerra y General Macías añadiéndose que se les exigirán satisfacciones en el terreno personal.

En el Oírculo fusionista no se disimulaba tampoco el disgusto por esta medida considerándola como poco hábil.

Según referencia está agonizando el bravo teniente de artillería herido en Cabrerizas anteayer.

Hoy ha seguido el cañoneo lento contestando los riffeños débilmente.

Corre el rumor de que Inglaterra hará categóricas reclamaciones sobre las amonestaciones hechas en Melilla á sus barcos así como de la expulsión de sus corresponsales.

Vuelven con este motivo los malos vientos descubriéndose la eterna política británica que cómo es sabido no se inspira en la buena fé.

En este terreno de fantasías hay quien aseguraba que el embajador inglés había estado altivo con el Sr. Moret cruzándose frases duras entre los conferenciantes.

También se presume que esto servirá de pretexto para que Inglaterra mande algunos barcos á la costa africana. Nada; que vuelve á complicarse esta cuestión.

Se confirma que S. S. el Papa ha cambiado de política condenando los procedimientos demócratas.

La nota saliente de la tarde es la actitud del embajador inglés. Nada se sabe concreto, pero mirando el asunto bajo una base general se puede decir que efectivamente Inglaterra vuelve á iniciar determinadas pretensiones.

Mientras tanto la opinión sigue pidiendo unánime una batalla decisiva contra los riffeños.

De Barcelona y Santander nada nuevo. Sigue la emigración en ambas poblaciones siendo muchas las familias que las abandonan.

N. E.

**DESDE PARIS**

9 de Noviembre 93.

A la animación en las plazas y en las calles producida por la memorable estancia de los marinos rusos en París, ha sucedido la animación en los teatros, circos de invierno, salas de conciertos y demás sitios donde se rinde culto al arte... ó á la bulliciosa y desenfrenada alegría.

La afición á los espectáculos públicos ha adquirido en la actual temporada con relación á la del invierno anterior, un desarrollo que hace las delicias de artistas y empresarios.

Desde que estoy en París no he visto tan concurridos como ahora, los coliseos. Esto es señal indudable de que hay dinero y ganas de distraerse y de divertirse. Verdad es que lo segundo es consecuencia lógica é inmediata de lo primero.

Tenemos aquí veinticuatro teatros, tres circos, cuatro casinos en los que se dan conciertos y se ejecutan pantomimas, dos salas de patinaje, el Museo Grevin, la Jumelle Flammarión, el Batadan, el Moulin Rouge y, hasta una docena más de establecimientos por el estilo del que últimamente he citado y en los cuales hay toda clase de diversiones, exceptuando por supuesto, las *honestas*.

A falta de noticias de sensación que no las encuentro por ninguna parte hablaré á ustedes del movimiento teatral ó mejor dicho, de lo más importante de este movimiento, pues una crónica verdadera de arte dramático, aun hecha á vuelo pluma ocuparía buen número de cuartillas de las que empleo para mis apuntes quincauales.

En el Odeón he saboreado una vez más las bellezas de *Le fils naturel* la hermosa obra maestra de Alejandro Dumas. En el Gimnase me han hecho desternillar de risa las graciosas escenas de *Le député de Bombignac*. En el Chatelet he sentido estremecimientos de horror viendo representar *Le Cénat du Diable*, un melodrama inglés que hizo furor en Londres hace veintitantos años...

Merece punto y aparte el Teatro de la Renaissance y la obra de Jules Lemaitre *Les Rois* que en él se representa desde que abrió sus puertas al público. Y lo merecen porque en dicho Teatro está una artista de universal renombre bastante conocida por el público de las principales poblaciones de España, Madame Sarah Bernhardt y porque *Les Rois* es una obra digna del brillantísimo ingenio del autor que ha alcanzado un puesto honroso entre las notabilidades del periodismo y de la crítica literaria. Sarah Bernhardt ha ido á la Renaissance con la condición expresamente consignada en el contrato, de que su empresario no ha de intervenir para nada en lo que se refiere á admisión de obras.

La eminente trágica está desplegando en su nueva campaña, todas sus poderosas facultades y puede decirse que vive por y para el arte desde que inauguró la temporada. A las ocho de la mañana abandona el lecho, escribe algunas cartas y lee la sección teatral de casi todos los periódicos de París; almuerza y se vá á las doce y media al escenario donde permanece ensayando hasta las seis; come en su cuarto y charla con algunos de sus amigos hasta las ocho y media, hora en que se alza el telón; ¡á la una, cuando termina el espectáculo cena y á las dos se acuesta. Esta es su vida todos los días.

En *Les Rois* alcanza un triunfo cada noche. Es una obra muy original y muy dramática cuyos principales personajes son: un príncipe que sueña con hacer dichosos á todos sus vasallos y una hermosa joven que le ama y es de él correspondida, que desea también la emancipación del pueblo, y el reinado de la Justicia y de la bondad sobre la tierra. Tales ideas y propósitos dan lugar á escenas conmovedoras.

Tengo la seguridad de que ha de ser traducida á varios idiomas la última producción de Jules Lemaitre.

Debo consignar aquí y lo hago con la satisfacción del que ve halagados sus sentimientos patrióticos, que la prensa y el público de esta capital sigue con marcado interés y profunda simpatía el curso de nuestra campaña contra las habilidades del Riff. Los más importantes periódicos publican pormenores extensos de los hechos de armas realizados por las tropas españolas y artículos en los que se elogia la actitud de su país. En los cafés y sitios de reunión coméntase todo cuanto se refiere á éste particular. Y yo he recibido personalmente muchas y muy cariñosas pruebas del afecto que los franceses sienten hacia España y del entusiasmo con que acogen todas cuantas noticias favorecen á su buen nombre y alimentan la esperanza de que sabrá vengar cumplidamente los ultrajes inferidos á su bandera.

Buena demostración de esas simpatías es el acto que ha realizado el comité de la prensa parisién acordando que se aplique al socorro de las numerosas víctimas causadas por la catástrofe de Santander, el sobrante de la suscripción que hizo para las fiestas en honor de los rusos cada periódico por la cantidad de 400 francos.

ANTONIO DE LA VEGA.

(Prohibida la reproducción en esta isla.)

**Sección Insular**

Ayer celebró sesión la Real Academia de Medicina y Cirujía de esta capital.

Entre otros asuntos aprobó el dictamen que se ha de remitir á la Excmo. Diputación Provincial acerca de la memoria que trata de la vacunación, objeto del informe.

Dicha Corporación científica confirma que la memoria está escrita científica y literariamente hablando con concisión y erudición excelente; empero que, á pesar de su argumentación, entiende que hoy por hoy existen pruebas más convincentes en favor de la vacunación y revacunación directa de la vaca, que no la de brazo á brazo, como pretende el autor.

No podía suceder de otro modo, desde el momento que por consejo

suyo, del *Colegio Médico*, del cuerpo médico provincial y municipal de Palma, hace años que en esta ciudad y pueblos de las Baleares se practica la vacunación directa de la vaca.

A las siete y media de la mañana fondeó ayer el vapor *Isleño*, procedente de Cette y Marsella, con 11 pasajeros y abundante carga de trigo y cascotes vacíos.

El día 16 de Diciembre próximo tendrán lugar las subastas de acopio de piedra picada para la conservación de las carreteras de Palma á Estallenchs y de Artá á Santa Margarita.

El día 18 las de Sineu á los baños de Campos, de Algaida á Santany por Lluchmayor, de Santa María á Montuiri, de Palma á Sóller por Valldemosa y Deyá, y prolongación de la de Palma á Capdepera al puerto de Palma.

El día 20 las de Palma al puerto de Sóller por Sóller; de Petra á Pollensa y de Palma al puerto de Alcudia.

El día 22 las de Palma al puerto de Andraitx, de Lluch á Santany y de Palma á Puerto Colom.

Las condiciones van insertas en el *Boletín Oficial* de esta provincia.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los Sres. Valentín y Compañía, Banqueros y Expenduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Sabemos que el *Orfeón Republicano* saldrá á postular el domingo 26 del corriente por las calles de esta ciudad á fin de allegar recursos para el sostenimiento de la guerra de Africa, cantando escogidos coros en algunas sociedades.

La determinación del Orfeón es digna de aplauso.

Leemos en un periódico de la Corte que ha sido nombrado delegado especial de la junta de obras del puerto de esta capital, don Mariano Bordonada y López, jefe de la suprimida sección de Huelva y activo é inteligente funcionario del ministerio de Fomento.

Durante la ausencia del sargento mayor de la plaza de Mahón, don Anselmo Molina, ha sido nombrado para desempeñar el referido cargo el comandante del regimiento infantería regional de Baleares número 2, don Joaquín Munnet Carretero.

Por la sección duodécima del Ministerio de la Guerra se llama á los fabricantes de mantas para que presenten proposiciones para el suministro de mantas necesarias al acuartelamiento de las reservas que han de ingresar en el Ejército, debiendo acompañar sus proposiciones de una muestra de las mantas que se propongan suministrar.

El vapor Union salió ayer tarde para Valencia, con el correo, 36 pasajeros y varios efectos.

También salió pocos momentos después para Barcelona el *Cataluña* con 23 pasajeros, correspondencia pública y numerosa carga, particularmente de cerdos cebados.

Al dar cuenta ayer nuestro colega *El Diario* del abono que se abrió para dar 20 ó 30 funciones

de zarzuela en el Teatro Principal, dice que le parece hubiera la Empresa alcanzando mejores resultados, si hubiera contratado una compañía de ópera, pues el público paimetano está ávido de escuchar buena música.

Opinamos como el colega.

Entre el lunes y martes último fueron cinco los casos de viruela que se registraron en Mahón.

La locomóvil de artillería está transportando material de guerra á la nueva fortificación de la *Torre den Pau*.

Dos vapores llegaron ayer de Mahón, el *Comercio* y el *Menorca*, el primero con correspondencia oficial y pública y 11 pasajeros y el segundo con 4 pasajeros.

Ambos conducían carga.

Se ha recibido una carta de Buenos-Aires, en la cual se comunica la noticia de que ha sido nombrado Obispo Auxiliar de aquella Archidiócesis el Dr. D. Juan Bono, oriundo de Mallorca. El día 22 de Octubre último debió ser consagrado en la iglesia Catedral de aquella ciudad.

Servicios prestados por la Guardia civil.

Manacor 12.—Denunció á un sujeto por infracción de la ley de caza.

Manacor 13.—Denunció una partida de juego prohibido que sorprendió en una taberna de aquella villa.

Pollensa 14.—Prendió á un hombre presunto autor de varias heridas causadas á otro.

Pollensa 14.—Detuvo á una mujer autora de un robo de dos pañuelos.

Binisalem 15.—Capturó á un individuo á petición del Juez.

Sineu 15.—Puso á disposición del Juzgado á dos sujetos autores del robo de 19 pesetas y dos pieles de carnero.

Leemos que la sociedad *Círculo Mallorquín* prepara para dentro de poco un concierto con el objeto de contribuir á aumentar las suscripciones abiertas para las necesidades de la guerra de Melilla.

Por faltar al respeto á sus padres ha sido encerrado en Capuchinos un joven de vida airada á quien la policía ya había amonestado severamente.

Por las calles de esta ciudad han sido encontradas dos llaves que están depositadas en la Inspección para que sean entregadas á su dueño al reclamarlas.

Se ha hecho cargo de la presidencia de la Junta de Salvamento de Naufragos de esta provincia, nuestro estimado amigo D. Manuel Villalonga Perez.

Agradecemos á nuestro amigo las inmerecidas frases que nos dedica en su atentísimo B. L. M. y le ofrecemos nuestra debil cooperación en todo cuanto crea poder utilizarla.

A consecuencia del cambio de cañerías notóse anoche que algunas de las luces de gas estaban apagadas, en buen número de calles de esta ciudad, con la circunstancia de que alternaban con los faroles encendidos.

Nos participa la Empresa del Teatro Principal, que continúa abierto el abono en la ventanilla del mismo, para las funciones de zarzuela anunciadas.

A las abonados de la compañía

anterior se les reservarán sus localidades hasta el próximo domingo.

De gran provecho para las enfermedades de los ojos

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 1.º mayo 1886.

En las enfermedades de los ojos tenemos que recetar á cada paso el aceite de hígado de bacalao, y en mil ocasiones me he servido de la *Emulsión Escott* con gran provecho y ventaja sobre el aceite simple. Produce todos los buenos efectos de este sin tener ninguno de sus grandes inconvenientes.

Dr. JOSE BARRAQUER.

Especialista para las enfermedades de los ojos.

SUSCRIPCIÓN abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excmo. Diputación provincial, con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños.

	Pesetas.
Suma anterior.	13.719'44
Ayuntamiento de Bañalbufar.	25'00
Total.	13.744'44

(Se continuará).

SUSCRIPCIÓN abierta en cumplimiento de lo acordado por el Excmo. Ayuntamiento de esta Capital y encabezada por los Sres. Concejales al objeto de allegar recursos para contribuir á los gastos de guerra en Africa.

	Pesetas.
Suma anterior.	4.253'44
Excmo. Sr. D. Pedro A. Servera.	150'00
» » Manuel Salas Palmer.	450'00
» » Pedro Ripoll Palou.	450'00
D. Manuel Guaps y Pujol.	450'00
» Juan Alcover Maspons.	150'00
» Mateo Bosch y Bosch.	450'00
» Fausto Gual Doms de Torrella.	150'00
» Eduardo Roca y Hermano.	50'00
Total.	5.353'44

Palma 16 Noviembre 1893.

## Nota literaria del día

¿A DONDE VAS?

¿A do vas niña hechicera  
la del seno levantado  
la del cuello nacarado  
la de suave cabellera,  
la de risa seductora  
la de la cintura breve  
la de manos cual la nieve  
la del pelo cual la mora?  
¿A do vas niña querida?  
con esos tus labios rojos  
¿A do vas con esos ojos  
que dan y quitan la vida?  
¿A do vas gentil palmera  
mi cielo, mi bien? responde.  
¿A donde vas? dime ¿adonde?  
—Pus hombre donde ustez quiera.

J. LÓPEZ SILVA.

Plaza de Toros de Palma

Grandioso espectáculo para el domingo 19  
Por la notable y numerosa compañía que dirige

D. Luis Agustini

Grandes novedades y preciosas pantomimas, tomando parte todos los artistas de la compañía.

Cuatro regalos consistentes en 200 pesetas, aplicando á la suscripción á favor de la catástrofe de Santander el producto de la rifa.

Terminando la función con la gran pantomima

LAS TRINCHERAS DE MORREUCAS

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 3 pesetas.—Entrada general UN REAL.

A las tres en punto.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómico-lírica

Funcion para hoy

EL SR. LUIS EL TUMBON

EL DUO DE LA AFRICANA

LAS CAMPANADAS

A las ocho en punto.

Precios de costumbre.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada).

Madrid 15, 9'10 m

La «Gaceta» publica un decreto disponiendo que los reservistas y mozos del próximo sorteo que sirvan en Telégrafos (oficiales, aspirantes y auxiliares) figuren como supernumerarios en los institutos militares á que sean destinados.

Madrid 15, 5 t.

En la reunion de la junta carlista se ha acordado que el marqués de Castrillo vaya á Melilla para distribuir los fondos destinados á la corona de doña Margarita.

Madrid 15, 5 t.

Acentúase la voz de que, caso de que López Dominguez insista en el dilema de marchar á Melilla ó retirarse del Ministerio, admitiríase la dimision. Indicase para reemplazarle al general Serriñá.

Madrid 15, 7'30 n.

Málaga.—Las autoridades han cumplimentando al infante D. Antonio. Han llegado dos moros de rey que se dirigen á Melilla para ponerse á las ordenes del general Macias.

Madrid 15, 9'30 n.

Dicese que Martinez Campos ha escrito á la Reina esponiendo la opinión de que no se debe tratar con el Sultan antes de que el ejército castigue á los rifeños.

Madrid 16, 12'5 m.

Mis noticias son de que no irá mañana el Sr. Sagasta á Palacio.

Es probable se celebre consejo mañana después del presidido por la Reina.

El Sr. Puigcerver me dice que no cree que se plantee en el consejo la cuestion de ir á Melilla el general López Dominguez, sino que se espera el consejo que presidirá el Sr. Sagasta.

Melilla 16, 1'30 m.

Los Sres. Moret y López Dominguez cenaron juntos.

Muéstranse impenetrables. Moret trató de convencer á López Dominguez y éste resistióse.

En esta conferencia estriban las consecuencias de una crisis.

Los rumores de que salga del Gobierno López Dominguez acen-túanse.

Dicese que según noticias de Tánger recibidas esta noche hay una nueva nota del Sultán, muy nebulosa.

Madrid 16, 1'50 m.

Melilla.—Afirma el ministro de la Guerra que no ocurre novedad. El general Macias ha pedido nuevos pertrechos.

Los fusiles Mauser no llegarán hasta el día 19.

Madrid 16, 2 m.

Los argumentos del Sr. Moret para convencer al Sr. Dominguez dicese que son la nota del Sultán que dice que castigará á los rifeños y que reconoce los derechos de España, si bien muéstrase sentido de que le pidan indemnizacion.

El general Martinez Campos ha declarado que el Sr. López Dominguez no debe ir á Melilla siendo Ministro.

Invitación para participar á la próxima

# Gran Lotería de Dinero.

## 500,000

Marcos

ó aproximadamente

## PESETAS 700,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

Especialmente:

- 1 Premio á ms. 300000
- 1 Premio á ms. 200000
- 1 Premio á ms. 100000
- 2 Premios á ms. 75000
- 1 Premio á ms. 70000
- 1 Premio á ms. 65000
- 1 Premio á ms. 60000
- 1 Premio á ms. 55000
- 2 Premios á ms. 50000
- 1 Premio á ms. 40000
- 5 Premios á ms. 20000
- 3 Premios á ms. 15000
- 26 Premios á ms. 10000
- 56 Premios á ms. 5000
- 106 Premios á ms. 3000
- 6 Premios á ms. 1500
- 756 Premios á ms. 1000
- 1237 Premios á ms. 500
- 33950 Premios á ms. 148
- 18991 Premios á ms. 300, 200, 127, 100, 94, 67, 40, 20

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110,000 billetes, de los cuales 55,400 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 54600 billetes gratuitos importa

Marcos 10,816,425

ó sean aproximadamente

Pesetas 15,000,000.

La instalación favorable de ésta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en ésta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuenta:

1 Billeto original, entero: Ptas. 9.—  
1 Billeto original, medio: Ptas. 4.50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto á bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría y los interesados, los billetes podrán devolvérseles pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirnos directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

30 de Noviembre de 1893

VALENTIN Y C.<sup>as</sup>

Expendiduría general de lotería

HAMBURGO

Alemania.

## MONTEPOI NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRESTAMOS

PARA LAS

# QUINTAS

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

Don José Barnils, Conquistador, 18 PALMA.

Comisarias

Sres. M. y Obrador, Felanitx.  
D. Miguel Lanuza, Sóller.  
D. Antonio Moger, Lluchmayor.

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándoles á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepoi vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año pasado ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

Para más informes y suscripciones, dirigirse á los Sres. representantes arriba indicados.

El Delegado, José Barnils.

## HERNIAS

(quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO céntrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR regulador, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídanse el folleto; Carmen, 14, 1.ª—Barcelona.

Ferrocarriles de Mallorca  
Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto tarde).

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) y mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

### Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pioras.

Infermará la «Isla Marítima», Palacio, 26. 15

### Venta

A voluntad de su dueño se vende un entresuelo sito en la calle de Vilanova.

Para informes Santa Clara 41 principal.

### Pupilos

Se desean encontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia. precio económico, Marina 40, 2.º 2. (frente el Circo).

### VAPOR DIRECTO

ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.

Vapores Transatlánticos

de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto para los de PUERTO RICO, MATANZAS y HABANA con escala en CANARIAS, el día 21 de Noviembre corriente el magnífico y grandioso vapor español de acero de 6.500 toneladas, clasificado 100 A. I. del Lloyd



Catalina

Admite carga á fletes y pasaje para dichos puntos.

Consignatarios: Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20.

### CALENDARIO ZARAGOZANO

PARA 1894

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

10 céts. de peseta uno y 5 pesetas el ciento.

### Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomare» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salen con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente Razón: Sindicato 72, 2.º 47

### Se venden unas puertas

de zaguán, grandes y en buen estado de conservación. Informarán, calle los Olmos 21. 6

### Teneduría de libros

CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA

Fundada 24 años hace

Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 1.

Planuela del Olivar 6 entresuelo 16

### Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

### Buñuelos

En el horno de Seguí, los habrá todos los domingos y fiestas al medio día, de la clase superior al precio de 14 céntimos de esudo la libra. 9

**VICHY CATALAN**  
LAS AGUAS MINERALES - NATURALES

Declaradas de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1883 Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeras

Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñón, etc., etc. CURAN PERFECTAMENTE

Combiendo las dispepsias ácidas y reumáticas, padecimientos intestinales crónicos, catarras de la matriz, odios biliosos, diaques, migrañas, jaucos, etc. ENFERMEDADES MEDICINAS LO ATROFICAN

Pídanse el VICHY CATALAN en toda su farmacia, droguerías y depósitos de agua mineral

## LA BALEAR

FABRICA

DE COLA, ALMIDON Y PIMENTON

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

EN LA EXPOSICION DE 1881

Molinar de Levante, calle de Coll, 9

Para encargos: Galera 22, Palma

### Academia preparatoria

del año de ampliacion para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de

D. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

### Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

De venta en la calle de Palacio número 4.

### Se alquila el último

piso de la casa calle de Siete Esquinas número 8, su dueño vive calle de Tamorer número 10.

### Seccion Comercial

movimientos de buques

Día 15

FONDEADOS

De Mahon v. Mallorca c. don Francisco Cardona 9 trip. ton. 190 con efectos pas. 10m. Mahon.

De Marsella v. Islaño c. D. Ricardo Pujol 24 trip. ton. 314 con efectos pas. 9 m. Palma.

De Mahon v. Correo de Cartagena c. don Francisco Pico 13 trip. ton. 321 efectos y balija pas. 48 m. Alicante.

DESPACHADOS

Para Barcelona v. Cataluña c. don Ricardo Terrasa 27 trip. ton. 662, con efectos m. Palma.

Para Valencia v. Union c. don Barolomé Alzina 21 trip. ton. 401 efectos y balija m. Palma.

Para Mahon vapor Menores capitán Francisco Cardona 14 trip. ton. 190 efectos, m. Mahon.

### Movimiento local

Hospital civil

Día 15.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 4.—Salidas, varones 0, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Antonia Pizá Marroig casada 48 años Mision, metitit.

Maria Sastre Sastre 5 años Son Fuster meningitis.

Maria Serra Juan, 14 meses, hidrocéfalo.

Margarita Calafell Alemany casada 25 años, Son Rapina metrolitis.

PALMA A.—Imp. de Bartolomé Rotg